

## IT時事ネタキーワード「これが気になる！」(第44回)

### トランプ大統領と安倍首相がやる「ネット政治」

2019.06.15

先日のトランプ大統領の来日は、大相撲の観戦、ゴルフ、炉端焼きでの会食など、安倍首相との信頼関係を大きくアピールすることとなった。その模様はテレビなどでも報道され、トランプ大統領、安倍首相も、SNSで盛んに発信した。

トランプ氏のアクの強い、歯に衣(きぬ)着せぬツイートは相変わらず。就任から2年。大統領のツイートは、米国の今後の動向を知る「読み物」として悪くない。英語が苦手なら、非公式だが解説付きでトランプ氏のツイートを翻訳してくれているTwitterアカウントもある。

安倍首相は2012年からTwitterでの情報発信を行っている。2017年の終わりに「2018年いよいよInstagram始めます」と宣言、Instagramでの発信を開始した。開くと首相の楽しそうな姿や、人気タレントとのショットなどが並び、親しみが持てる。これも安倍首相の戦略ともいえよう。

#### 政治家とSNS利用の歴史

政治家のSNS利用で印象に残っているのは、何とんでも米国のオバマ前大統領だ。2008年、2012年の大統領選挙の際、SNSなどを使ったインターネット戦略が大きな勝因になったといわれている。筆者自身も、2012年に再選での勝利が決まった瞬間の、オバマ大統領が夫人と抱き合っただけ喜びを分かち合う写真を添えた「Four more years. (あと4年)」というシンプルなツイートが印象的だったのをよく覚えている。

日本では、2009年あたりから、Twitterを利用する政治家がちよくちよく始めた。2011年の東日本大震災の折には、SNSが情報伝達手段として大いに役立ち、多くの人に注目され、ユーザーを増やした。

ただし日本の政治家は、SNSの利用に二の足を踏んできた。というのは、公職選挙法の「選挙運動のために使用する文書図画」に、インターネット関連はまったく含まれていないからだ。選挙運動にSNSは使えない、というのが総務省をはじめ、政界での基本的な見解だった。実質、政治家のWebサイトやブログ、SNSなどは、選挙期間中の更新は禁止、とする向きもあった。公職選挙法には、選挙運動に当たらない言論や選挙期間外の発信は制限されないものの、選挙に関する言論(報道や評論含む)が選挙違反になる可能性はある、と考える人もいた。

ところが、2013年に可決成立した公職選挙法で、メールやブログ、TwitterやFacebook、Instagramなど、インターネットを利用した選挙運動が基本的に解禁された。これがきっかけで、普段のSNSでの情報発信も一般化した。

分かりやすいのは総務省のウェブサイトにある「インターネットを使った選挙運動が出来るようになりました。」というチラシ。候補者は、ウェブサイト等(ホームページ、ブログ、SNS、動画共有サービス、動画中継サイト等)および電子メールを利用した選挙運動が許可されている。有権者はウェブサイトなどを使った選挙活動はできるものの、電子メールでの活動は禁止されている。

**有権者**  
このたびの選挙では、  
〇〇さんを  
当選させよう。

**候補者**  
私に清き  
一票を！  
〇〇  
投票！  
くだ

**電子メール**  
△△花子<△△△@△△.ne.jp>  
このたびの選挙では  
是非〇〇さんを  
当選させましょう。

**ウェブサイト等**  
ホームページ・ブログ・SNS(ツイッター・フェイスブック等)  
動画共有サービス・動画中継サイト等

△△花子 <△△△@△△.ne.jp>  
このたびの選挙では  
是非〇〇さんを  
当選させましょう。

〇〇太郎 <〇〇〇@〇〇.ne.jp>  
私は、このたびの選挙に  
出馬しました〇〇太郎です。  
清き一票を、お願いします。

**※電子メールアドレス等の表示義務**  
(注)・電子メールアドレス等とは、電子メールその他のインター  
ネット等を利用する方法により、その者に連絡する際に必  
要となる情報であり、具体的には、返信用フォームのURL  
やツイッターのユーザー名などが含まれます。

〇〇太  
私は、こ  
出馬しま  
~~~~  
清き一票  
※氏名  
等の  
※一定  
自らア  
に同意  
は一定

**有権者が、電子メールで  
選挙運動を行うことは禁止。**

チラシの一部(総務省「インターネット選挙運動の解禁に関する情報」から)

宴会写真の炎上事件も… 続きを読む